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Chers membres et futurs membres,  
 
Au nom du Conseil d’administration, je sollicite votre adhésion comme membre de l’Association 
du Grand lac Saint-François - Secteur Sud (AGLSF-SS) et, par le fait même, votre contribution 
concrète à la protection du Grand lac Saint-François (GLSF). Prenez note que cette sollicitation 
se fait maintenant seulement aux personnes dont nous avons les adresses courriel. 
 
Notre association collabore très activement avec l’Association pour la protection du Grand lac 
Saint-François (APPGLSF) et les municipalités riveraines en s’impliquant de façon très 
active et en contribuant financièrement à des actions de protection pour l’ensemble du 
lac. 
 
Malheureusement, la santé de notre beau lac continue de se détériorer et ce, 
particulièrement depuis les deux dernières années.  Mais il ne faut pas baisser les bras.   
 
L’année 2023 a été marquée par des épisodes de cyanobactéries particulièrement 
importants entre les mois d’août et octobre, un peu partout sur le lac.  En plus de rendre 
contraignantes les activités nautiques près des rives, les cyanobactéries peuvent avoir des 
impacts négatifs sur la santé humaine.   
 
Le myriophylle à épis a progressé de façon fulgurante dans la baie près de l’Île du détroit 
en 2023, passant de deux tiges en 2021 à une superficie de plus de 11 200 m² en 2023.  Un 
important travail de contrôle du myriophylle est prévu en 2024 à un coût estimé à près 
de 100 000$.  Des stations de lavage devront donc être construites afin de minimiser l’apport 
et la propagation d’espèces aquatiques exotiques envahissantes au lac comme le myriophylle 
à épis.  
 
Les données de la qualité de l’eau du Réseau de surveillance volontaire des lacs qui sont 
disponibles pour le GLSF semblent corroborer notre constat à propos des épisodes de 
cyanobactéries et de la prolifération du myriophylle à épis.  Les données entre 2009 et 2023 
indiquent que la qualité de l’eau du lac se détériore ! 
 
Nos priorités pour l’année 2024, en collaboration avec l’APPGLSF et les municipalités 
riveraines, sont entre autres, les suivantes :   
 

 Interdire l’utilisation des pesticides et herbicides sur les terrains des riverains afin de 
diminuer le phosphore qui favorise le développement de cyanobactéries et plantes 
aquatiques qui peuvent devenir envahissantes ; 
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 Sensibiliser les riverains à contrôler le roseau commun qui envahit de plus en plus les rives des 
propriétés ; il est déjà omniprésent le long des rives du Parc national de Frontenac ;  

 Sensibiliser les riverains à aménager les bandes riveraines afin de limiter l’érosion des berges et absorber 
les nutriments néfastes avant qu’ils ne se rendent au lac ; 

 Pouvoir rétablir le retour du doré dans notre lac avec l’aide du Gouvernement du Québec et de l’Association 
des pêcheurs du GLSF ; 

 Poursuivre le travail de relation avec le gestionnaire du barrage Jules-Allard quant au niveau du lac lors 
de la crue au printemps, des crues soudaines et pour la période de navigation.  Les alertes de crues vous 
seront communiquées par courriel ;  

 Offrir des séances d’information sur des enjeux importants pour la santé de notre lac (environnement, 
espèces aquatiques exotiques envahissantes, cyanobactéries, bandes riveraines, navigation, etc.) ; 

 Poursuivre notre implication au Comité de la patrouille nautique pour discuter notamment de la sécurité 
nautique.  De plus, notre contribution pour la pose des bouées est un travail très important quant à la 
sécurité du lac et nous le prenons sérieusement à cœur.    

Avec les projets en cours, nos priorités de protection du GLSF et la santé du lac qui se détériore, nous comptons 
sur vous, membres actuels afin de renouveler votre adhésion et sur vous qui n’êtes pas encore membres, à le 
devenir. La carte de membre est au coût de 30$. Vous pouvez remplir le formulaire joint (pour ceux qui l’ont reçu 
par courriel) et le retourner par la poste avec le paiement ou aller sur notre site pour le télécharger et voir les 
modalités de paiement électronique (https://www.legrandlacstfrancois.org/carte-de-membre-en-ligne/). Nous 
comptons poursuivre notre soutien financier à d’autres projets rendus obligatoires afin de préserver la 
santé du lac.  

En étant membre de l’AGLSF-SS, vous bénéficierez, en plus de nos actions, de rabais de plus de 100$ chez 
nos commanditaires, ce qui dépasse largement le coût pour la carte de membre.  Les membres ayant adhéré 
avant le 1er juin participeront automatiquement à des tirages de prix de commanditaires.  Nous remercions 
d’ailleurs ceux-ci pour le renouvellement de leur contribution et je vous invite à les encourager. 

Je tiens à vous assurer que les membres bénévoles du conseil d’administration de l’Association du Grand lac 
Saint-François – secteur sud, qui cumulent des dizaines d’années d’expérience comme administrateurs, sont 
déterminés et ont à cœur, tout comme vous, la santé et la protection du lac ainsi que la navigation sécuritaire.  
Nous avons tous un rôle important, individuellement et collectivement, pour la protection du GLSF.  Votre 
encouragement et votre support sont importants et sont une fierté pour les membres du conseil 
d’administration ; leurs efforts ne sont pas vains !  Je remercie sincèrement les membres du conseil 
d’administration pour le temps qu’ils consacrent à la protection du GSLF. 

À titre de Président de l’AGLSF-SS depuis octobre 2023, je tiens à remercier très sincèrement Mme Madeleine 
Tanguay, présidente de l’association en 2022-2023.  Son dévouement a été très apprécié par le conseil 
d’administration et par les membres.  Nous sommes heureux que Mme Tanguay demeure membre du conseil 
d’administration. 

Pour toute question, n’hésitez pas à nous contacter à notre adresse courriel : aglsf-ss@tellambton.net.  Pour plus 
d’information concernant la protection du GLSF, visitez notre site internet (https://www.legrandlacstfrancois.org) 
et notre page Facebook (https://www.facebook.com/grand.lac.saint.francois). 

 
Mes plus cordiales salutations, 
 
 
Bernard Salmon 
Président de l’Association du Grand lac Saint-François - Secteur Sud 
 

  


